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Какие главные проблемы на-
чально–зимнего периода? 
Их две, и по старинной рус-

ской традиции они взаимоисклю-
чающие. Снега нет, и снег выпал!

Зимы в нашем настоящем ста-
ли настолько непредсказуемы и 
капризны, что ждать мы от них го-
товы уже чего угодно. У всех на па-
мяти полное отсутствие снежного 
покрова практически до середины 
января, что случилось несколько 
лет назад. Или необычайно снеж-
ная зима прошлого года, когда снег 
выпал аккурат в первый день ка-
лендарной зимы, да так и остался 
лежать до весны.

Нынче же матушка–природа не 
стала ждать до декабря и сыпану-
ла снежком от души в предпослед-
нюю субботу последнего осеннего 

месяца. Еще до обеда 19 ноября 
все было спокойно, а потом за не-
сколько часов в Смоленске образо-
валось аж 18 мм снежного покрова 
(в Рославле — 19 мм!). Ночью под-
кинуло дополнительных 3 мм, и в 
итоге ноябрьский снегопад стал 
самым снежным за последние пару 
десятилетий.

В прошлом году, если память не 
изменяет, коммунальные службы 
Смоленска настолько долго про-
сыпались и разворачивались после 
обильного снегопада, что губерна-
тору Алексею Островскому при-
шлось придавать им привычное 
ускорение, после чего работа их 
не менее привычно заспорилась. В 
этот раз все было совсем по–иному.

Уже с вечера субботы «СпецАв-
то» вывело весь свой технический 

ресурс на улицы города. И ночь на-
пряженной работы не прошла да-
ром. С утра проезжие части были 
во вполне приличном состоянии. 
Да и управляющие компании вме-
сте с «Зеленстроем» тоже не уда-
рили в грязь лицом. Последние 
оперативно провели уборку снега 
в парках, скверах и на пешеходных 
лестницах. Так что центр города 
выглядел вполне прилично. По 
крайней мере, тех жутких кадров 
из того же 2004 года, когда на сле-
дующий день после снегопада сот-
ни смолян гуськом друг за дружкой 
медленно брели по ими же самими 
протоптанным узеньким тропин-
кам среди завалов снега, не было 
и в помине.

И даже во многих смоленских 
дворах, чьи жители еще несколь-

Верной дорогой идёте, товарищи
Савва МАМОНТОВ
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кими годами ранее были бы об-
речены на утопание в сугробах 
надолго, уже в воскресенье ответ-
ственные работники коммуналь-
ных служб приступили к расчистке 
территории. 

Не все, правда, управляшки 
были столь оперативны. Так что 
пришлось городским властям гро-
зить им пальчиком (или чем там 
они им привыкли грозить). 

Но, в общем и целом, следует 
признать, что с первым серьезным 
погодным испытанием смоленские 
коммунальщики с некоторыми 
оговорками справились.

Теперь на очереди, как водится, 
борьба с гололедом, который не-
минуемо следует за первыми сне-
гопадами. Об этом, кстати, еще за 
неделю до погодного коллапса на-
помнил смоленский губернатор на 
видеоселекторе с главами муници-
пальных образований. 

«Необходимо заблаговременно 
озаботиться обеспечением без-
опасного доступа наших граждан 
в различные организации и учреж-
дения, чтобы люди не травмирова-
лись на обледеневших ступеньках. 

В ходе рабочих визитов обращаю 
внимание, что ряд социальных 
объектов в муниципалитетах обо-
рудован противоскользящими ма-
териалами, но далеко не везде», — 
пояснил Алексей Островский.

Он поручил руководству про-
фильных департаментов и гла-
вам районов Смоленской области 
взять под личный контроль реали-
зацию указания, а также довести 
до сведения руководителей иных 

хозяйствующих субъектов — про-
мышленных предприятий, органи-
заций сферы торговли, финансо-
во–кредитных учреждений и дру-
гих — пожелания главы регионы 
на этот счёт.

Будем надеяться, что все, к кому 
обратил свои слова губернатор, их 
услышали, и смоляне этой зимой не 
будут биться и ломать ноги и руки 
на лестницах различных учрежде-
ний. Ну а смоленские коммуналь-
щики помогут избежать подобных 
неприятностей и на подходе к ним.

Вместе справимся

После 21 сентября — объявления 
частичной мобилизации — жизнь 
в каждом регионе России так или 
иначе вращается вокруг этого со-
бытия. Это касается и обеспечения 
мобилизованных, и помощи их се-
мьям, и волонтерской работы, и 
перестраивания некоторых пред-
приятий под военные нужды, и 
многого–многого другого.

У нас в регионе всем этим во-
просам уделяется самое присталь-
ное внимание.
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Смоленский губернатор регуляр-
но проводит заседания областной 
призывной комиссии по мобили-
зации. Только в ноябре таких за-
седаний было три. 1 ноября было 
принято решение о возвращении 
домой 21 ошибочно мобилизован-
ного смолянина, 16 и 21 ноября — 
еще десятерых и шестерых наших 
земляков соответственно. На по-
следнем заседании глава региона 
акцентировал внимание на том, что 
члены призывных комиссий всех 
уровней вместе с военкоматами в 
муниципалитетах отвечают перед 
своими земляками за качественную 
организацию этой работы:

«Коллеги, данная проблематика 
находится на моем личном кон-
троле как губернатора. Поэтому 
каждый случай необходимо разби-
рать индивидуально, обязательно 
учитывать все вводные от граж-
дан и имеющиеся у них на руках 
документы, заключения врачей. 
Необходимо также пояснять, на 
каких основаниях призывная ко-
миссия области вынесла то или 
иное решение. Это огромная от-
ветственность — от нас зависят 
судьбы мобилизованных смолян 
и формальный подход к решению 
каждого вопроса недопустим!»

 В целом, за прошедшее время в 
Смоленской области принято 184 
решения об отмене мобилизации.

Регулярно в зону проведения 
СВО направляются гуманитар-
ные грузы для военнослужащих 
из Смоленской области. Накану-
не очередной отправки Алексей 
Островский проверил работу про-
фильного склада, на котором ак-
кумулировалась очередная партия 
помощи.

Смоляне собирали её, исходя из 
заявок и пожеланий командиров 
созданных воинских подразделе-
ний, пояснил глава региона:

«В общей сложности нами со-
вместно с представителями смо-
ленского бизнес–сообщества, обще-
ственных организаций, неравно-
душными гражданами собрано 
почти 20 тонн гуманитарной по-
мощи. Крайне признателен всем, 
кто откликнулся!»

В этот раз для смоленских бой-
цов, в дополнение к тому обмун-
дированию, что им уже выдало 
Минобороны, закупили предметы 
теплой одежды, спальные мешки, 
коврики–пенки, аптечки первой 
помощи, обувь, строительный 
инвентарь, дизельные электроге-

нераторы, квадрокоптеры, опти-
ческие, тепловизионные и другие 
средства — всего 75 позиций. Они 
помогут улучшить условия несе-
ния службы и повысить эффектив-
ность выполнения поставленных 
командованием задач.

«Примечательно, что более 
трети груза — продукция наших 
смоленских предприятий, приняв-
ших решение частично переориен-
тировать свое производство под 
нужды армии. В ближайшие дни 
гуманитарная помощь для моби-
лизованных смолян будет достав-

лена к местам дислокации», — до-
бавил губернатор.

Одним из упомянутых Алексе-
ем Островским предприятий стал 
Вяземский кожевенный завод, 
который запускает в Смоленской 
области и российской столице про-
изводства военной обуви для нужд 
специальной военной операции.

Глава региона посетил предпри-
ятие, о чем рассказал смолянам в 
своих социальных сетях. Он на-
помнил, что вяземский завод, два 
года назад отметивший столетие, 
входит в тройку лучших кожевен-
ных в России, с полным циклом пе-

реработки — от сырья до готовой 
кожи для обувного, галантерей-
ного и мебельного производства.

«Здесь создано более 360 рабо-
чих мест. Ежемесячно на заводе в 
смоленском райцентре производят 
до 140 000 квадратных метров 
готовой кожи. Деловые партнеры 
компании — производители обуви 
«Ральф Рингер», «Скороход Мода», 
«Котофей». Российские и бело-
русские производители мебели — 
«Пинскдрев», «Молодечномебель», 
«Король диванов» и другие», — по-
яснил Алексей Островский. — Со 
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своей стороны стараемся оказы-
вать заводу всемерное содействие. 
Предприятие включено админи-
страцией Смоленской области в 
перечень системообразующих ор-
ганизаций, имеющих региональное 
значение, а также оказывающих 
существенное влияние на отрасли 
промышленности и торговли по 
линии Минпромторга, что дает 
ему ряд преференций при получе-
нии мер господдержки».

Он уточнил, что поводом для 
его рабочего визита на завод стало 
намерение руководства частично 
переформатировать производство 
под новые вызовы и наладить вы-
пуск трёх моделей берцев — зим-
ний, летний и демисезонный вари-
анты — для российских военнослу-
жащих в зоне СВО.

«Признателен генеральному 
директору компании Виталию 
Леонидовичу Подольскому за кон-
структивный диалог, социальную 
ориентированность бизнеса и го-
товность в кооперации с другими 
предприятиями выполнить госо-
боронзаказ, в том числе для наших 
смоленских бойцов», — отметил 
Алексей Островский.

По его словам, пошивом займут-
ся подрядные организации в Рудне 
и Москве, запасы кожи предоста-
вит завод. В планах — ежемесяч-
но производить 6000 пар крайне 
востребованной военной обуви. 
Губернатор подчеркнул: власти 
Смоленской области будут помо-
гать заводу в решении всех возни-
кающих вопросов.

Еще одним шагом помощи мо-
билизованным смолянам стала 
передача одному из отрядов специ-

ального назначения Росгвардии, 
где проходят службу наши земля-
ки, комплектов индивидуально-
го вещевого имущества, квадро-
коптеров и других технических 
средств.

Глава региона сделал это перед 
визитом в смоленский учебный 
центр войск национальной гвар-
дии, где состоялась его рабочая 
встреча с командующим Централь-
ным округом Росгвардии Алексан-
дром Поповым, который прибыл 
в Смоленск область для проверки 
готовности подразделений, прохо-
дящих сейчас боевое слаживание 
перед отправкой в зону проведе-
ния СВО.

«Обсудили с ним актуальные 
направления работы ведомства 
и задачи, стоящие перед службой 
на данном этапе, а также ряд во-
просов региональной повестки. 
Желаю смоленским бойцам успеш-
ного выполнения поставленных 
командованием задач и как мож-
но скорее с победой вернуться до-
мой, к своим семьям, живыми и 
здоровыми!» —  прокомменти-
ровал Алексей Островский итоги 
встречи.
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После начала спецоперации на 
Украине многое поменялось в на-
шей жизни. Мы стали более спло-
ченными как народ, и, что очень 
важно, во многих представителях 
власти люди стали видеть не казен-
ных чиновников, а настоящих лю-
дей, которые понимают их чаяния 
и проблемы и в нужную минуту 
смогут хоть чем–то помочь. Этому 
поспособствовали многие верные 
шаги и решения, которые прини-
мают в последнее время наши ру-
ководители самых разных рангов. 
В частности, повсеместно народ 
поддерживает предложения регио-
нальных и муниципальных вла-
стей отказываться от проведения 
различных пышных празднеств и 
торжеств, в которых людям отво-
дилась последняя роль, а основной 
целью было либо «пустить пыль в 
глаза», либо еще чего похуже. 

Смоленский губернатор, по 
счастью, всегда отличался в этих 
вопросах нормальной человече-
ской скромностью и отсутствием 
«мании величия», предпочитая не 
расшвыривать средства на ветер. 
Кто–то был такими его решения-
ми не сильно доволен и требовал 
со страниц соцсетей «праздника» и 
«продолжения банкета». Но с фев-
раля 2022 года их количество рез-
ко поубавилось. Видимо, стало до-
ходить до умов людей, что в нашей 
суровой реальности есть огромное 
количество более подходящих мест 
вложения пусть и скромных бюд-
жетных средств.

Вот и последнее решение главы 
региона на эту тему ничего кроме 
понимания и одобрения со сторо-
ны смолян не вызвало.

В следующем году, когда Смо-
ленщина отметит 80–летие осво-
бождения от фашистских захват-
чиков, наш регион откажется от 
проведения каких–либо пафосных 

мероприятий, в том числе торже-
ственных приёмов делегаций из 
других субъектов страны.

«Думаю, будет правильным сэ-
кономленные средства направить 
на приведение в порядок братских 
могил, воинских захоронений, ме-
мориалов и иных памятных мест 
в Смоленской области, связанных 
с событиями Великой Отечествен-
ной войны», — уточнил глава ре-
гиона.

Он поручил руководителям рай-
онов Смоленской области до 30 
ноября этого года сформировать 
список таких памятных мест, ко-

торые по тем или иным причинам 
не были включены в федеральную 
целевую программу по ремонту 
воинских захоронений, и предста-
вить его главному управлению по 
делам молодёжи и гражданско–па-
триотическому воспитанию.

Это подразделение администра-
ции Смоленской области просчи-
тает объём необходимых средств 
и запланирует их доведение до 
муниципалитетов.

Все это правильно и заслужива-
ет самой доброй оценки со сторо-
ны смолян!

Нам любые дороги 
дороги

Как всегда ближе к концу кален-
дарного года приходит много ве-
стей с самых разнообразных стро-
ительств. В нашем рейтинге собы-
тий мы собрали самые интересные 
новости как об уже завершенных 
объектах, так и о потенциальных.

1 ноября открылось движение 
по Крестовоздвиженскому мосту. 
Но не для всех. Поначалу по нему 
смогли проезжать только легко-
вые автомобили. Для них были 

открыты две полосы — по одной 
в каждом направлении. Для не-
допущения движения грузового 
автотранспорта на мосту были 
установлены специальные рамки.

Затем во второй половине меся-
ца были проведены специальные 
испытания для большегрузов. 

«Сначала по мосту проехали 
грузовые машины на разных ско-
ростях. В это время измерялась 
динамика конструкции пролетов. 
Затем давалась нагрузка на каж-
дый пролет моста, для этого по-
очередно на них заезжали шесть 
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КАМАЗов весом по 25 тонн. На 
мосту и под ним были установ-
лены специальные механические и 
электрические датчики. Одни фик-
сировали, насколько прогибается 
пролетное строение, а другие — его 
напряжение», — уточнили в мэрии 
Смоленска.

По данным проведенных испы-
таний была составлена итоговая 
карта с полным отчетом. Итоги 
будут подведены на специальном 
совещании рабочей группы. Если 
результаты будут удовлетвори-
тельными, то 28 ноября пройдет 
финальная приемочная комиссия. 

Так что к моменту выхода очеред-
ного номера нашего издания судь-
ба Крестовоздвиженского моста 
будет определена. Однако кое–что 
по этому объекту понятно и без до-
полнительных испытаний. В ходе 
прямого эфира на площадке Цен-
тра управления регионом началь-
ник департамента Смоленской об-
ласти по транспорту и дорожному 
хозяйству Дмитрий Сулимов рас-
сказал о том, что одной из опор 
моста требуется ремонт.

«Безусловно, работы надо вы-
полнить. Будет дополнительный 

к текущей реконструкции моста 
контракт, чтобы в последующие 
годы не возвращаться к проблеме. 
Сделаем до конца декабря этого 
года. Движение закрываться не бу-
дет, появится только ограничение 
для грузовых машин», — уточнил 
чиновник. Когда будет возобнов-
лено полноценное движение по 
мосту грузового автотранспорта, 
пока неясно.

Озвучил Дмитрий Сулимов и 
перспективы строительства в Смо-
ленске еще одного моста через 
Днепр: «Четвёртый мост в Смо-
ленске без помощи федерального 

бюджета построить не получит-
ся. На проект, по самым скромным 
подсчётам, потребуются 7–8 мил-
лиардов рублей». 

Никакой определенности по 
четвертому смоленскому мосту, 
как видите, нет. Как, впрочем, и 
по капитальной реконструкции 
одной из самых загруженных смо-
ленских улиц — Кашена (на фото). 

«Здесь необходима замена ком-
муникаций, трамвайных путей и 
полного пересмотра организации 
движения, в том числе, и обще-
ственного транспорта. Необходим 

комплексный подход. Это потре-
бует колоссальных затрат. Этой 
проблемой будем заниматься, 
безусловно», — заверил Дмитрий 
Сулимов. 

В общем, пока ждем… Ну а пока 
мы ждем, читайте на стр.16 боль-
шое интервью Дмитрия Сулимо-
ва о дорожном строительстве на 
территории Смоленской области 
в 2022 году.

«Смоленскавтодор» отчитался 
о завершении работ по ремонту 
ещё одного участка Старой Смо-
ленской дороги в рамках нацпро-
екта «Безопасные качественные 
дороги».

В этом году дорожники отре-
монтировали участок длиной 13,8 
километра в Кардымовском и До-
рогобужском районах.

«В рамках ремонта на объекте 
выполнили работы по фрезерова-
нию, устройству выравнивающего 
и верхнего слоев асфальтобетон-
ного покрытия, укреплению обо-
чин, замене средств обустройства 
автодороги», — уточнили в «Смо-
ленск автодоре».

Всего в рамках нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги» с 
2019 года было отремонтировано 
более 84 километров Старой Смо-
ленской дороги в Кардымовском, 
Дорогобужском и Вяземском рай-
онах.

Помимо этого, в 2022 году в 
Смоленской области приводят в 
порядок более 260 километров до-
рог, в числе которых и пять улиц в 
Смоленске.

Хлеб и память

Региональные власти уделяют 
огромное внимание вопросам, 
связанным с проведением СВО и 
мобилизацией, но, конечно же, 
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не ограничиваются только ими. 
Многочисленные рабочие встре-
чи, рабочие поездки, совещания, 
заседания рабочих групп, общения 
с жителями муниципалитетов по 
интернету или вживую — вот лишь 
неполный перечень ежедневной 
работы смоленского губернатора. 
Кому–то это может показаться ру-
тиной, но именно из такой «рути-
ны» и выстраивается нормальная 
повседневная жизнь смолян, реша-
ются их самые различные пробле-
мы, обеспечивается динамичная 
жизнь региона, его экономическое 
развитие, культурная и обществен-
ная жизнь.

В ходе одной из таких рабочих 
поездок, в Руднянский район, 
Алексей Островский посетил но-
вый сельскохозяйственный ком-
плекс «КВВ–АГРО» по переработке 
и хранению зерновых культур. 

«КВВ–АГРО» специализируется 
на выращивании зерновых, зерно-
бобовых и семян масличных куль-
тур. В этом году на Петербургском 
международном экономическом 
форуме администрация Смолен-
ской области и предприятие за-
ключили соглашение о сотрудни-
честве для реализации инвестици-
онного проекта по строительству 
указанного комплекса.

Генеральный директор компа-
нии Юрий Беликов проинформи-
ровал главу региона, что по ин-
вестпроекту идёт строительство 
производственно–технической 
базы, ввод в оборот земельных 
угодий, организация выращи-
вания, хранения и реализации 
зерновых и технических культур. 
Объём инвестиций — порядка 1,2 
миллиарда рублей. Площадь сель-
скохозяйственных угодий — более 
9000 гектаров.

На сегодня численность сотруд-
ников предприятия — 47 человек, 

но в дальнейшем её планируют 
увеличить до 60 человек — в свя-
зи с увеличением обрабатывае-
мой площади земель сельхозназ-
начения.

Здесь также выполнили значи-
тельный объём работ по строи-
тельству машинно–тракторного 
парка, рассказал главе региона 
генеральный директор компании 
Юрий Беликов:

«Подведен газ, и мы запускаем 
мощный зерносушильный ком-
плекс, который позволит не толь-
ко сушить, но и сортировать, 
очищать, разделять на фракции. 
Введены в строй четыре склада 
зернохранилища и другие объекты 
инфраструктуры».

Под урожай 2022–го предпри-
ятие засеяло свыше 2200 га яро-
вых и 536 га озимых культур, уже 
завершило сев озимых под урожай 
следующего года на площади 1569 
га. Аграрии комплекса вспахали 
более 4000 га, в том числе более 
2500 га — под зябь.

В этом году зерновые культу-
ры — пшеница, рожь, тритика-
ле — убрали на площади свыше 
1500 га, на площади 850 га завер-
шили уборку масличных культур.

«Параллельно со строитель-
ством инфраструктуры мы ос-
ваиваем земли. Только за 2021 и 
2022 годы компанией введено в 
сельхозоборот порядка 4000 гек-
таров заросших и требующих 
проведения культуртехнических 
мероприятий земельных участ-
ков, в 2023–м планируем освоить 
ещё свыше 2500 гектаров. Таким 
образом, до конца следующего года 
в оборот будет введено более 6500 
гектаров и в течение 2024–го за-
действован весь земельный фонд 
компании «КВВ–АГРО». Мы при-
обрели новую специализирован-
ную технику на 320 миллионов 

рублей. Вся работает в том числе 
на рекультивации земель. Техника 
в основном отечественная, ком-
байны белорусские», — пояснил 
Беликов.

Алексей Островский отреаги-
ровал на озвученные результаты 
работы комплекса:

«Я благодарен вам, Юрий Ми-
хайлович, как руководителю пред-
приятия за возрождение произ-
водства, за новые рабочие места. 
Это, безусловно, заслуживает 
уважения. Вижу, что у вас сложи-
лись конструктивные отношения 
с районной властью в лице главы 
Руднянского района. Необходи-
ма ли какая–то дополнительная 
поддержка от администрации об-
ласти?»

Инвестор отметил, что про-
фильный блок администрации 
Смоленской области оказывает 
все необходимое содействие, ме-
тодическую, информационную и 
организационную поддержку, в 
частности, организовав эффектив-
ное взаимодействие с ресурсоснаб-
жающими организациями.

Надо отметить, что «КВВ–АГРО» 
помимо основной деятельности 
реализует на Смоленщине и соци-
альные проекты. За счёт средств 
компании в смоленской деревне 
Кругловка реконструирован па-
мятник погибшим в годы Великой 
Отечественной войны воинам, 
благоустроена прилегающая тер-
ритория.

Раз уж речь зашла о памятниках, 
то и Смоленск в ноябре стал бога-
че еще на один подобный объект, 
на открытии которого смоленский 
губернатор побывал лично.

В центре Смоленска на терри-
тории мемориального комплекса, 
посвящённого памяти смолян, ко-
торые пали при исполнении слу-
жебного долга, был торжественно 
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открыт бюст Героя Советского Со-
юза полковника Григория Ивано-
вича Бояринова.

Церемония прошла в рамках 
празднования 100–летия со дня 
рождения уроженца Смоленской 
области Григория Бояринова, ко-
торый появился на свет 15 ноября 
1922 года в селе Сукромля Ершич-
ского района.

Летом 1979 года Григорий Ива-
нович был направлен в Афгани-
стан в качестве командира отряда 
спецназа спецрезерва КГБ СССР 
«Зенит». При штурме дворца Ами-
на полковник Бояринов получил 
смертельное ранение.

28 апреля 1980 года указом пре-
зидиума Верховного Совета СССР 
за мужество и героизм, проявлен-
ные при выполнении воинского 
долга, Григорию Бояринову было 
присвоено звание Героя Совет-
ского Союза посмертно, а в 2019 
году — звание «Почётный граж-
данин Смоленской области».

Губернатор Смоленской обла-
сти обратился к участникам тор-
жественной церемонии с привет-
ственным словом:

«Сегодня мы являемся участни-
ками знаменательного события, 
которое красноречиво свидетель-
ствует о том, что сохранение 
исторической памяти, историче-
ской правды в нашем Отечестве, на 
нашей героической Смоленской зем-
ле — это не просто красивые слова. 
В этом святом месте — на терри-
тории мемориального комплекса, 
созданного в память о смолянах, 
павших при исполнении служебного 
долга, мы открываем бюст урожен-
ца Смоленщины — человека–леген-
ды Григория Ивановича Бояринова. 
Вся его жизнь является примером 
самоотверженного, в высшей сте-
пени профессионального и безупреч-
ного исполнения служебного долга».
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Алексей Островский подчер-
кнул: смолянин, участник Великой 
Отечественной войны, удосто-
енный боевых наград, создатель 
знаменитых Курсов Усовершен-
ствования Офицерского Соста-
ва — кузницы кадров спецназа 
госбезопасности, верой и правдой 
служил родной стране:

«Григорий Иванович мыслил 
стратегически, действовал ре-
шительно, уверенно вел за собой 
товарищей по оружию, шел в бой 
не ради славы и почестей, а во имя 
светлой жизни будущих поколений. 
Такие люди не за страх, а за со-
весть идут на подвиг! Именно на 
них должны держать, и держат 
равнение нынешние защитники 
Отечества, все, кому дороги сво-
бода и независимость России, на-
шего народа. Поэтому я поддержал 
инициативу ветеранов органов 
государственной безопасности, 
спецслужб — сослуживцев Григо-
рия Ивановича Бояринова, его сына 
Андрея Григорьевича, как можно 
шире отметить на Смоленщине 
100–летие Героя, чтобы жители 
региона, особенно молодые и юные, 
как можно больше узнали о своем 
прославленном земляке — истин-
ном патриоте и гражданине».

Алексей Островский выразил 
уверенность, что и сегодня, в судь-
боносные для нашей страны време-
на, российский народ в единстве и 
сплоченности выйдет победителем:

«Нам есть с кого брать пример 
и кем гордиться. И в первых рядах 
таких мужественных, доблест-
ных, волевых смолян — Герой Со-
ветского Союза Григорий Иванович 
Бояринов».

Перед собравшимися выступил 
сын Григория Ивановича Андрей 
Бояринов:

«Сегодня для нас, для семьи Гри-
гория Ивановича, большой, яркий 

и радостный день. Это день, ког-
да на малой родине Григория Ива-
новича, в Смоленске установлен 
этот памятник. Его открытие 
означает, что Григорий Ивано-
вич вошёл в историю Смоленского 
края и занял в ней достойное ме-
сто, и дальше, я уверен, память о 
нем будет жить среди нас, оста-
нется в его учениках — в веках, на 
Смоленской земле. Мы особенно 
благодарны именно вам, смоля-

не. Потому что в силу специфи-
ки работы Григория Ивановича, 
секретности, с которой была 
связана его работа, долгие годы 
о нём было мало что известно. И 
смоляне начали пробивать брешь 
в стене закрытости, наконец, эта 
стена рухнула, и мы вместе, всем 
миром, отмечаем этот большой 
и светлый для нашей семьи празд-
ник. Спасибо вам! Низкий вам по-
клон за эту память!»

По окончании митинга почёт-
ный караул, чеканя шаг, торже-
ственным маршем прошёл перед 
бюстом смоленского Героя Совет-
ского Союза. Гости церемонии воз-
ложили к памятнику цветы.

Коротко о важном

Или «галопом по европам». Смо-
ленский губернатор внепланово 
посетил стройплощадку возво-
димой в Соловьиной Роще шко-
лы и не нашел там озвученного 
ему ранее количества рабочих. 
Об увеличении числа кровельщи-
ков, каменщиков, электриков и 
других специалистов до 48 человек 

для ускорения хода строительства 
главе региона неоднократно до-
кладывали профильные чиновни-
ки на еженедельных тематических 
совещаниях в администрации 
Смоленской области.

«Мне докладывали, что здесь 
ежедневно работают 48 человек. 
Где они? Хочу их увидеть. Покажи-
те мне людей, которые сейчас этот 
объект строят. Константин Ни-
колаевич [Ростовцев — начальник 
департамента по строительству и 
ЖКХ Смоленской области — ред.], 
мне всё понятно, судя по тому, что 
никто из строителей к нам сейчас 
по вызову не пришёл. Я не позволю 
«дурить» голову ни себе, ни смоля-
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нам, которые ждут, как и я, эту 
школу. Не позволю ни вам, ни руко-
водителю управления капитально-
го строительства Смоленской об-
ласти, ни курирующему этот блок 
заместителю, — жёстко обозначил 
Алексей Островский. — Я сегодня 
же дам поручение в отношении вас 
и руководителя УКСа начать про-
водить проверку по факту того, 
что я сегодня увидел, а точнее не 
увидел на стройплощадке. Далее по 
её итогам буду принимать кадро-
вые решения».

Ленинский районный суд Смо-
ленска обязал администрацию 
города выделить финансирова-
ние муниципальным предпри-
ятиям для покупки дорожной 
техники. Областная прокуратура 
подала иск против мэрии в связи с 
тем, что чиновники не принимают 
надлежащие меры по содержанию 
автомобильных дорог местного 
значения.

По решению суда администра-
ция Смоленска обязана до 1 мая 
2023 года приобрести 13 единиц 
техники для «СпецАвто» и 27 — для 
«Дормостстроя».

Все руководители муници-
пальных образований в Смолен-
ской области обзавелись личны-
ми страничками в социальных 
сетях. Причем некоторые чинов-

ники завели свой профиль сразу 
в нескольких соцсетях. По словам 
руководителя ЦУР Сергея Короле-
ва, такое единодушие в действиях 
глав городов и районов Смолен-
ской области связано с позицией 
губернатора Алексея Островского.

«Когда губернатор заостряет 
внимание местной власти на не-
обходимости постоянного прямого 
диалога с жителями, главам горо-
дов и районов уже сложно сказать, 
что на соцсети у них нет времени. 
Это не развлечение, а полезный 
инструмент для каждого главы в 
работе с жителями», — рассказал 
Сергей Королев. 

Результат мониторинга соцсе-
тей чиновников показал, что толь-
ко во ВКонтакте на их странички 
подписано подписаны более 20 
тысяч человек. 

Командующий Центральным 
округом Росгвардии Александр 
Попов по указу президента Вла-
димира Путина вручил орден 
Жукова базирующемуся в Смо-
ленске отдельному отряду спе-
циального назначения «Мерку-
рий» — за проявленные в ходе вы-
полнения боевых задач мужество 
и самоотверженность, а также за 
высокие показатели в боевой под-
готовке.

Церемония в Смоленске состо-
ялась в день векового юбилея от-
ряда спецназа. В торжественной 
обстановке Александр Попов за-
крепил на боевом знамени отряда 
смоленского «Меркурия» орден 
Жукова. Командующий округом 
также вручил госнаграды воен-
нослужащим, отличившимся в 
ходе специальной военной опе-
рации.

Вот таким и должен быть на-
стоящий «Меркурий». Не ретро-
градным. 

рейтинг событий

12
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Такие встречи проводятся 
ежегодно при формирова-
нии планов на следующие 

годы. Управлением был выбран 
ряд объектов, предлагаемых к ре-
монту в 2023 году и в последующие 
годы. Этот список был составлен с 
учётом текущей дорожной обста-
новки в Смоленске, предложений 
профильного облдепартамента, а 
также разработок самого управле-
ния. Пакет проектно–сметной до-
кументации нескольких объектов, 
готовых к ремонту, ввиду того, что 
полномочия управления дорож-
ного хозяйства и строительства 
передаются на областной уровень, 
будет передан в департамент Смо-
ленской области по транспорту и 
дорожному хозяйству.

«Мы обсуждали автодороги с 
учетом карты «убитых дорог», 

требований ГИБДД, количества 
обращений граждан для того, что-
бы запланировать ремонт либо в 
текущем периоде, либо перенести 
его на период плановый, — расска-
зала начальник управления дорож-
ного хозяйства и строительства 
Наталья Майорова (на фото). — 
Мы готовим базу, которую долж-
ны передать в областной депар-
тамент для продолжения работы, 
чтобы она не начиналась «с чисто-
го листа». Все мы живем в этом 
городе, и наша задача сделать его 
лучше, комфортнее, и чтобы доро-
ги были в нормативном состоянии 
и безопасными».

Ввиду того, что до города всег-
да доводилось несколько видов 
субсидий для ремонта дорог, то 
кроме регионального перечня для 
реализации национального про-

екта «Безопасные качественные 
дороги» управлением дорожного 
хозяйства составлен и будет пере-
дан в профильный облдепартамент 
список объектов, выбранных для 
проведения мероприятий по ре-
монту участков автомобильных 
дорог. Туда же будет представ-
лена наработанная информация 
управления дорожного хозяйства 
и строительства о перспективах 
улично–дорожной сети Смоленска 
вплоть до 2025 года для ее возмож-
ной дальнейшей корректировки в 
администрации Смоленской об-
ласти. 

Ремонтная эстафета
Смоленские дорожники обсудили планы на 2023 год. В управлении дорожного 

хозяйства и строительства администрации Смоленска состоялась рабочая встреча 

с представителями ОНФ и ГИБДД
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Под председательством спи-
кера регионального парла-
мента Игоря Ляхова про-

шел Совет Смоленской областной 
Думы, на котором особое внима-
ние было уделено теме поддержки 
участников специальной военной 
операции и их близких.

Накануне заседания Игорь Ля-
хов направил письмо губернатору 
Алексею Островскому с предло-
жением определить профильных 
заместителей для обсуждения обо-
значенного вопроса. Глава регио-
на положительно воспринял идею 
проведения такого совещания, по-
ручив принять в нем участие сво-
им первым заместителям Руслану 
Смашневу и Юрию Свириденкову, 
а также вице–губернаторам Вите 
Хомутовой, Виктории Макаровой 
и Станиславу Дзасохову.

«Общая задача и политических 
партий, представленных в Смолен-
ской областной Думе, и исполни-
тельной власти в целом — помочь 
и поддержать ушедших на фронт, 
чтобы они чувствовали, что те, 
кто остался в тылу, заботятся 
об их семьях, детях пока они му-
жественно защищают интересы 
нашей Родины», — отметил в своем 
выступлении Игорь Ляхов.

О том, какой перечень мер при-
нят на уровне региона, рассказали 

первые заместители губернатора 
Смоленской области и вице-губер-
наторы. В частности, отмечалось, 
что дополнительное обеспече-
ние мобилизованных предмета-
ми снаряжения и оборудования, 
а также оснащение пунктов для 
организации их учебно–практи-
ческих занятий осуществляется 
на основании полученных от них 
заявок. Из областного бюджета 
уже направлено порядка 13 мил-
лионов рублей на закупку необхо-
димых бойцам товаров, остальное 
закупается за счет внебюджетных 
источников.

По решению Алексея Остров-
ского для мобилизованных уста-
новлена единовременная выпла-
та в размере 100 тысяч рублей, 
которая осуществляется в безза-
явительном порядке. Для семей, 
чьи родственники призваны в 
рамках частичной мобилизации, 
действует 15 дополнительных мер 
поддержки. В качестве основных 
были выделены: обеспечение бес-
платными горячими завтраками 
учащихся 5–11–х классов, назначе-
ние социальной стипендии студен-
там–бюджетникам, обучающимся 
по очной форме, освобождение от 

Игорь Ляхов: 

Наша общая задача — поддержать 

ушедших на фронт и их семьи 
Совет Смоленской областной Думы обсудил вопросы поддержки военнослужащих 

и их семей
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платы за посещение дошкольного 
учреждения и другие. 

На базе МФЦ на улице Инду-
стриальной в Смоленске работает 
Центр поддержки участников СВО 
и их семей. На сегодняшний день 
специалисты Центра обработали 
более четырехсот обращений. Как 
пояснила Вита Хомутова, в бли-
жайшей перспективе — создание 
специализированного учрежде-
ния, которое в статусе юридиче-
ского лица будет заниматься ре-
шением проблем, с которыми при-
ходится сталкиваться призванным 
гражданам и их близким.

Говорилось и о новом формате 
работы регионального ресурсного 
центра по поддержке добровольче-
ства Смоленской области. В связи 
с проведением специальной воен-
ной операции на его площадке раз-
вернуты колл–центры по вопросам 
частичной мобилизации по номеру 
122 и штаб по сбору гуманитарной 
помощи. Еще одно направление 
работы — областной штаб акции 
взаимопомощи «Мы вместе», кото-
рый совместно с Центром помощи 
семьям собирает запросы для по-
следующей проработки.

Члены Совета Смоленской об-
ластной Думы рассказали о дея-
тельности по поддержке военных 
и их семей, проводимой парти-
ями, представленными в Думе. 
Руководитель фракции «Единая 
Россия» Николай Дементьев по-
яснил, какие меры помощи пред-

принимаются в рамках реализа-
ции регионального проекта «Все 
для фронта».

«Наши земляки получают обо-
рудование и необходимые предме-
ты для более комфортного несения 
службы. Помощь направляется как 
в воинские подразделения, которые 
задействованы в спецоперации, 
так и в те, которые находятся на 
границе — в Брянской и Калужской 
областях. В общей сложности за 
период проведения спецоперации 
региональным отделением партии 
на нужды фронта было направлено 
более пятидесяти миллионов ру-
блей», — отметил Дементьев.

Работа по доставке в зону кон-
фликта лекарств, медоборудова-

ния и материально–технических 
средств ведется на системной ос-
нове с первых дней спецоперации. 
На сегодняшний день налажена 
практически ежедневная отправка 
грузов в воинские части.

Помимо этого, на базе регио-
нальной общественной приемной 
«Единой России» также функцио-
нирует Центр помощи семьям мо-
билизованных смолян. Им приня-
то более 100 обращений, каждое из 
которых тщательно прорабатыва-
ется с целью скорейшего решения 
проблем заявителей и находится 
на личном ежедневном контро-
ле председателя областной Думы 
Игоря Ляхова.

Об отправке необходимых ве-
щей и посильной помощи семьям, 
чьи родственники исполняют слу-
жебный долг, рассказали руково-
дитель фракции ЛДПР Олег Бори-
сов, руководитель фракции «Спра-
ведливая Россия — Патриоты — За 
правду» Ольга Калистратова, руко-
водитель фракции КПРФ Валерий 
Кузнецов и заместитель руководи-
теля фракции «Российская партия 
пенсионеров за социальную спра-
ведливость» Владимир Шунин. 
Парламентарии сошлись во мне-
нии, что в сложных современных 
условиях эта работа стала одним 
из важных направлений депутат-
ской деятельности.

Игорь Ляхов поблагодарил гу-
бернатора Алексея Островского 
за оперативный отклик и участие 
в работе Совета Думы широкого 
представительства администра-
ции Смоленской области, а также 
за проведенную работу по оказа-
нию помощи в рамках СВО. Кро-
ме того, спикер регионального 
парламента выразил признатель-
ность коллегам–депутатам, кото-
рые не остались равнодушны и 
активно оказывают необходимую 
поддержку.

«В переломный момент, когда 
Отечество находится в опасно-
сти, главной составляющей на 
пути к победе является консолида-
ция усилий и умение действовать 
сообща», — резюмировал Игорь 
Ляхов. 
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В Смоленской области завер-
шается четвертый год ре-
ализации национального 

проекта «Безопасные качествен-
ные дороги». О его итогах, а так-
же о других «дорожных» новостях 
в интервью «О чем говорит Смо-
ленск» рассказал начальник де-
партамента Смоленской области 
по транспорту и дорожному хозяй-
ству Дмитрий Сулимов.

— Дмитрий Васильевич, с ка-
кими результатами в дорожной 
отрасли Смоленской области вы 
подходите к концу года?

— В 2022 году в рамках реализа-
ции национального проекта «Без-
опасные качественные дороги» в 
Смоленской области отремонтиро-
вали 27 участков региональных и 
межмуниципальных дорог общей 
протяженностью 260 километров. 
Напомню, что масштабные до-
рожные работы по нацпроекту в 
нашем регионе стартовали в 2019 
году, когда был выполнен ремонт 
более 100 километров региональ-
ных дорог. В 2020 году привели в 
порядок более 147 километров, а в 
2021–м — более 242 километров. 
Как мы видим, ежегодно мы увели-
чиваем количество отремонтиро-
ванных километров дорог. 

— Давайте остановимся на са-
мых крупных объектах этого года.

— Самый протяженный объект 
нацпроекта 2022 года — участок 

Дмитрий Сулимов:

О ремонте дорог, мостов и повышении 

безопасности движения
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протяженностью 24,8 километра 
автодороги «Беларусь» Москва — 
граница с Республикой Белорус-
сия» — Хмелита — Холм–Жир-
ковский — Яковлево в Вяземском 
районе. Дорога очень важная, это 
и туристический маршрут — имен-
но по ней люди ездят от трассы М1 
«Беларусь» в усадьбу Грибоедова. 
А кроме того, дорога проходит по 
территории сразу трех районов: 
Вяземского, Холм–Жирковского 
и Ярцевского. 

Ремонт таких протяженных до-
рог выполняется поэтапно: в 2019 
году отремонтировали 12 киломе-
тров в Вяземском районе. В про-
шлом году сделали еще 14,4 кило-
метра в Холм–Жирковском. В 2022 
году привели в порядок участок в 
Вяземском районе, а также отре-
монтировали более 6 километров 
в Ярцевском. В следующем году 
работы планируется продолжить. 

Еще один протяженный объ-
ект — участок протяженностью 
24,2 километра автодороги Рос-
лавль — Ельня — Дорогобуж — Са-
фоново. Это также очень востребо-
ванная автодорога, соединяющая 
несколько районов Смоленской 
области. В этом году работы вы-
полняются в Рославльском районе. 

В 2023 году кроме продолжения 
ремонта этой дороги, по поруче-
нию губернатора Алексея Влади-
мировича Островского, заплани-
рованы работы по реконструкции 
участка протяженностью 6 кило-
метров в Ельнинском районе. В 
рамках работ здесь заменят тип 
дорожного покрытия с гравийного 
на асфальтобетонный. 

Продолжился ремонт автодоро-
ги Смоленск — Вязьма (участок 
Старой Смоленской дороги). В 
2022 году ее ремонт выполнялся 
в Вяземском районе, между Вязь-
мой и Семлево отремонтировали 

почти 3 километра, а также в Кар-
дымовском и Дорогобужском рай-
онах — здесь привели в порядок 
13,8 километра. Теперь благодаря 
нацпроекту путь от Кардымово 
до Дорогобужа отремонтирован 
практически полностью. 

В этом году отремонтировали 
почти 17 километров автодороги 
Демидов — Рудня. В предыдущие 
годы сделали дорогу в Демидов-
ском районе, в этом — в Руднян-
ском. Она также важна, соединяет 
два района области, проходит через 
несколько населенных пунктов. 

В Новодугинском районе приве-
ли в порядок более 12 километров 
автодороги Новодугино — Родома-
ново — Пречистое. Она соединяет 
этот район с Гагаринским, в преды-
дущие годы отремонтировали ее 
участки общей протяженностью 
более 25 километров. 

— Многие смоляне и гости 
региона отмечали, как преобра-
зилась дорога в национальный 
парк Смоленское Поозерье.

— Она называется «Ольша — Ве-
лиж — Усвяты — Невель» — Прже-
вальское. За три года ее удалось 

полностью отремонтировать. В 
2020 году привели в порядок 14,7 
километра, в 2021 году — еще 14,4 
километра, в этом году подрядчик 
доделал оставшиеся 5,8 километра. 
Теперь весь маршрут от автодороги 
Ольша — Велиж — Усвяты — Невель 
до Пржевальского полностью от-
ремонтирован. Знаем, что по этой 
дороге в нацпарк ежегодно едут ты-
сячи туристов, теперь их путь будет 
комфортным и безопасным. 

— А что можно сказать о са-
мой дороге Ольша — Велиж — 
Усвяты — Невель? На ее состоя-
ние поступали многочисленные 
жалобы. 

— Да, в связи с неудовлетвори-
тельным состоянием этой автодо-
роги было принято решение при-
ступить к ее ремонту в этом году. 
Частично работы выполняются по 
нацпроекту, частично — за счет 
средств экономии, сложившейся 
в результате проведения торгов. В 
итоге до конца года запланирован 
ремонт участков автодороги Оль-
ша — Велиж — Усвяты — Невель 
в Смоленском, Демидовском и 
Велижском районах общей протя-
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женностью более 30 километров. В 
следующем году также планируем 
продолжить ее ремонт.

— Дмитрий Васильевич, мы 
с вами говорим, в основном, о 
дорогах с большой интенсив-
ностью движения. А что можно 
сказать о дорогах, ведущих в не-
большие населенные пункты? 
Их ремонтируете?

— Да, для нас нет более важных 
и менее важных дорог. Все они важ-
ны, и, исходя из имеющихся воз-
можностей, мы стараемся все их 
содержать и ремонтировать. В этом 
году в нацпроект, к примеру, по-
пал участок протяженностью 11,3 
километра автодороги, ведущей к 
деревням Аполье и Гор–Аполье. Ра-
нее мы выполняли ремонт дороги 
сюда со стороны деревни Жуково, 
а в этом году — от дороги Ольша — 
Велиж — Усвяты — Невель. 

— Кроме нацпроекта какие 
еще программы реализуются в 
Смоленской области?

— В регионе в 2022 году про-
ходит реализация федеральной 
целевой программы «Содействие 
развитию автомобильных дорог 
регионального, муниципального 
и местного значения». В ее рам-
ках, по поручению губернатора 
Алексея Владимировича Остров-
ского, выполняется ремонт до-
роги Холм–Жирковский — Вла-
димирское в Холм–Жирковском 
районе. 

Также глава региона поручил 
отремонтировать автодорогу в 
Починковском районе, ведущую 
к музею–усадьбе поэта Александра 
Твардовского. Подрядная органи-
зация завершила работы на дороге 
в Сельцо, здесь заменили асфаль-
тобетонное покрытие, укрепили 
обочины, установили барьерное 
ограждение и т.д. Сюда ежегодно 
приезжают тысячи туристов, по-
этому отремонтировать дорогу 
было крайне важно. 

Всего помимо нацпроекта ре-
монтируется около 100 киломе-
тров региональных дорог.

— Судя по перечню объектов 
нацпроекта, большое внима-
ние уделяется ремонту обходов 
районных центров. С чем это 
связано?

— Действительно, нам важно 
отремонтировать обходы райцен-
тров, в большинстве случаев это 
дает возможность пустить тран-
зитный транспорт вне населенных 
пунктов, разгрузив в них движение 
и сделав его более безопасным. В 
этом году отремонтировали обход 
Велижа, продолжился ремонт об-
хода Дорогобужа. В дальнейшем 
планируется продолжить эту ра-
боту в других районных центрах 
Смоленщины.

— В этом году также активно 
ремонтируются мосты. Расска-
жите об этом поподробнее.

— Да, в этом году впервые в 
нашем регионе в рамках нацпро-
екта «Безопасные качественные 
дороги» ведется ремонт мостов. 
На региональных дорогах работы 
идут на 11 объектах. Кроме того, 
выполняется ремонт Крестовозд-
виженского моста в Смоленске, 
Фроловского моста в Вязьме, мо-
ста на улице Киреева в Рудне че-
рез реку Малая Березина, а также 
путепровода на улице Некрасова 
в Починке. Часть объектов уже 
сдана, где–то работы находятся в 
завершающей стадии, а несколь-
ко объектов переходят на следу-
ющий год из–за большого объема 
работ, которые нужно выполнить 
качественно.

— Нацпроект — это не только 
ремонт дорог, но и повышение 
безопасности движения. Какие 
работы ведутся в этом направ-
лении?

— У нас ежегодно проводится 
работа по повышению безопасно-
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сти дорожного движения. В этом 
году, как уже отмечалось, в Смо-
ленской области по нацпроекту 
установят 14 комплексов фотови-
деофиксации. Пять из них в Смо-
ленске, по одному — в Гагарине и 
Вязьме, семь — на региональных 
дорогах. Сейчас в оперативном 
управлении СОГБУ «Смоленскав-
тодор» находится более 200 ком-
плексов. 

Работа по повышению безопас-
ности дорожного движения дает 
свои плоды. По итогам 2021 года 
количество ДТП в области снизи-
лось на 36 процентов, число по-
гибших людей — почти в 3 раза, а 
раненых — на 34 процента.

— В следующем году за улицы 
Смоленска будет отвечать не го-
родская власть, а областной де-

партамент по транспорту и до-
рожному хозяйству. Готовы ли 
вы к этой работе?

— Депутаты Смоленского город-
ского Совета приняли решение о 
передаче в областную собствен-
ность муниципальных бюджетных 
учреждений «Дормостстрой» и 
«СпецАвто», которые занимаются 
содержанием улично–дорожной 
сети Смоленска.

Уже сформирован перечень 
дорог для ремонта в следующем 
году, в настоящее время ведется 
работа по составлению перечня 
межквартальных проездов, ко-
торые передадут в оперативное 
управление на областной уро-
вень. 

Также, благодаря решению 
губернатора Алексея Владими-
ровича Островского, были выде-

лены средства на закупку допол-
нительной техники для уборки 
дорог в Смоленске. Было при-
обретено 22 единицы техники 
(погрузчики, КДМ, автогрейдер, 
экскаваторы). А всего на балан-
се СОГБУ «Смоленскавтодор» 
находится более 300 единиц 
техники, которая будет задей-
ствована во время зимнего со-
держания дорог. 

— Дмитрий Васильевич, и в 
конце нашей беседы — пару слов 
о планах на следующий год.

— В 2023 году в части регио-
нальных дорог запланирован ре-
монт 37 объектов общей протя-
женностью более 300 км дорог. В 
Смоленске продолжится ремонт 
улиц, а кроме того, будет продол-
жен ремонт мостов на региональ-
ных дорогах. 

19

главная тема
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соседи

«Белоруссия была и остается нашим дав-
ним деловым партнёром, с которым у 
нас сложились дружеские добрососедские 

отношения в самых разных сферах — культуры, об-
разования и науки, спорта, молодежной политики. 
Мы неизменно движемся к укреплению экономических 
и дипломатических отношений между нашими горо-
дами и странами», — рассказал Андрей Борисов по 
итогам встречи.

К примеру, Витебск является городом–побратимом 
Смоленска, а между Московским районом Минска и 
Смоленском существует договор о сотрудничестве. 

Ключевой темой состоявшегося диалога стали 
перспективы нашего дальнейшего сотрудничества 
в сфере торговли, транспорта, сельского хозяйства, 
фармацевтики, ЖКХ и строительства, развития ко-
операции.

«Как вы знаете, на будущий год нами намечена 
большая транспортная реформа. В настоящее вре-
мя городские власти ведут разработку необходимых 
документов транспортного планирования. В резуль-
тате транспортной реформы мы рассчитываем 
значительно обновить общественный транспорт 
города», — пояснил Андрей Борисов. 

Белорусская сторона готова поучаствовать в про-
грамме обновления парка городского пассажирско-
го транспорта. К примеру, Минский автомобильный 
завод (МАЗ) производит пассажирскую технику для 
городских перевозок. 

В конце минувшей недели Смоленск посетили 
представители деловых кругов Витебской области 
для презентации белорусских компаний и обсуж-
дения совместных с региональным бизнес–сообще-
ством проектов. 

Андрей Борисов: 

«Белоруссия была и остается нашим 

давним деловым партнёром»
Глава Смоленска Андрей Борисов принял участие в рабочей встрече губернатора 

Алексея Островского с чрезвычайным и полномочным послом Республики Беларусь 

в РФ Дмитрием Крутым



21№11 // 28 ноября 2121

экономика

Финансово–экономические 
показатели смоленских 
предприятий ОПК вырос-

ли в связи с увеличением гособо-
ронзаказа, в том числе на фоне ча-
стичной мобилизации, которая при 
этом не затронула коллективы та-
ких заводов, получивших «бронь». 
Об этом стало известно после про-
ведения опроса крупных россий-
ских компаний о влиянии частич-
ной мобилизации на их работу.

Опрос, проведённый РСПП, по-
казал, что на экономические по-
казатели большинства крупных 
компаний мобилизация сотруд-
ников не успела повлиять. Спада 
инвестиционной активности или 
сбоев при выполнении заказов за-
мечено не было. Отмечается, что 
около 60% компаний вовсе не за-
метили влияния мобилизации на 
обеспеченность кадрами.

В неизменности своих эконо-
мических показателей в будущем 
уверена каждая вторая компания 
в России. От 80% до 90% компа-
ний заявили о том, что выручка, 
инвестиционные вложения, фи-
нансовое положение компании, 

сроки выполнения собственных 
контрактов, а также время достав-
ки остались без изменений.

Что касается прогнозов, то, по 
данным опроса, 2,3% компаний 
ждут роста инвестиций, 6,5% — 
роста выручки, 10% — сокращения 
сроков доставки заказов, а 18% — 
выполнения заказов.

В Смоленской области крупный 
гособоронзаказ получил, в частно-
сти, Смоленский авиационный за-
вод. В результате численность со-
трудников завода вырастет с 2000 
до 4300 человек к 2024 году, то есть 
более чем в два раза.

Как рассказал начальник депар-
тамента промышленности и тор-
говли Смоленской области Игорь 
Соколов, все проблемные вопро-
сы, связанные с мобилизацией со-
трудников промышленных пред-
приятий, решались оперативно 
и в рабочем порядке, при тесном 
взаимодействии департамента и 
районных военкоматов.

«Предприятия оборонно–про-
мышленного комплекса показы-
вают рост своих финансово–эко-
номических показателей в связи 

с увеличением государственного 
оборонного заказа. В целом в Смо-
ленской области по итогам девяти 
месяцев 2022 индекс производства 
в категории «Обрабатывающие 
производства» по сравнению с 
аналогичным периодом 2021 года 
составил 101,3 %. Объём отгру-
женных товаров (работ, услуг) 
за девять месяцев 2022 года в ка-
тегории обрабатывающие произ-
водства составил 126,1 % (240,9 
млрд. рублей) к уровню девяти 
месяцев прошлого года», — пояс-
нил Соколов.

В результате проведенной ра-
боты по актуализации и допол-
нению сводного реестра предпри-
ятий оборонно–промышленного 
комплекса Смоленской области 
данный список увеличился с 8 до 
47 организаций. Сотрудникам 
предприятий, включенных в ука-
занный реестр, в соответствии 
с пунктом №9 указа президента 
России «Об объявлении частич-
ной мобилизации в РФ» предо-
ставляется право на отсрочку от 
призыва на военную службу по 
мобилизации. 

Оборонка набирает обороты
В Смоленской области рассчитали влияние госзаказа на показатели оборонных 

предприятий региона. Реестр таких организаций увеличился почти в шесть раз
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образование

А вы знали, что 8 ноября отмечался 

международный день STEM–об-

разования? Это аббревиатура (Science, 

Technology, Engineering, Mathematics) 

педагогической модели, объединяющей 

в единую систему естественные науки 

и инженерные предметы. Иногда к ней 

еще добавляют «A» — Art, искусство 

(тогда она звучит как STEAM и подразу-

мевает обязательное присутствие в 

обучении творческого процесса).

Несмотря на то, что данная аббре-

виатура знакома далеко не всем, в 

российском образовании принципы 

STEM используются уже не первый год. 

Как в школьной, так и в дошкольной 

программе. В Смоленске этим, в частно-

сти, активно занимаются детские под-

готовительные курсы «Дошколенок» 

(четырнадцать филиалов, в том числе 

в десяти городских школах). Директор 

центра Наталья Кубарева, выпускница 

педуниверситета, имеющая в своем 

багаже уже 25–летний опыт педагогиче-

ской работы, придумала и воплотила в 

жизнь собственную методику подготов-

ки к начальной школе, основанную на 

внедрении развивающей среды в про-

цесс обучения дошкольников. И вполне 

может статься так, что некоторое время 

спустя ее наработки будут использовать 

в детских садах и школах Смоленска.

Почему игровая форма обучения яв-

ляется лучшей для подготовки к началь-

ной школе, какую тенденцию создают 

родители в погоне за успешностью 

своих чад, а также — как изменилась 

российская школа за последние два 

десятилетия? Об этом Наталья Кубарева 

рассказала в интервью «О чем говорит 

Смоленск».

— Наталья, приятно осознавать, что 

смоленские педагоги двигают науку, 

в том числе, и в практическом русле. 

Как вы пришли к необходимости разра-

ботки собственной методики обучения 

дошколят?

— Путь к ней начался после того, 

как я осознала необходимость изме-

нений в развитии своего центра. Если 

первые пять–шесть лет его работы [с 

2010 года — авт.] мы занимались, в 

первую очередь, масштабированием, 

увеличением количества филиалов, 

то далее пришло понимание того, что 

нужно менять качество обучения, ис-

кать его новые формы. Тогда я начала 

присматриваться к мировым тенден-

циям в сфере образования. Изучила 

интересные развивающие направления, 

познакомилась с концепцией STEM–

обучения. Главная цель, к которой я 

стремилась, заключалась в том, что 

процесс обучения в филиалах центра 

должен быть выстроен так, чтобы у де-

тей возникал живой интерес, чтобы они 

шли на занятия с радостью, знали, что 

здесь они сами будут добывать знания 

в творческой среде. Всё–таки, игровая 

деятельность — главная для дошколят, 

и я считаю, нельзя их ее лишать. Через 

игру они познают мир.

Переломным в плане исследования 

стал пандемийный 2020 год. Именно 

тогда все мои мысли окончательно 

привели к идее создания серии интер-

активных образовательных пособий. 

Сам же процесс обучения я решила 

«упаковать» в виде рабочих тетрадей. 

После создания программы и методики, 

рукописных материалов, рисунков и 

набросков нашлись специалисты, ко-

торые помогли с дизайном и печатью 

этих тетрадей. Далее пришла очередь 

материализации самих образователь-

ных пособий, к которым тоже было 

нужно приложить руку дизайнера и 

изготовителя.

В итоге сегодня мы имеем в на-

личии десять методических пособий 

(логические квадраты разных уровней, 

счетные лесенки, графические доски, 

комбинаторные домики и другие) и две 

рабочие тетради. Пособия используют-

ся в процессе обучения как материал 

для практической познавательно–ис-

следовательской деятельности, по-

зволяющий понять и полнее ощутить, 

например, те или иные математические 

или логические понятия. А сам процесс 

обучения проходит в учебно–игровой 

форме, при этом дети учатся работать 

вместе, в команде, что тоже крайне 

важно.

Наталья Кубарева

«Игровая деятельность — 

главная для дошколят»

Смоленский педагог рассказала о собственной методике 

подготовки детей к начальной школе
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образование

— Сегодня все ваши филиалы уже 

работают по новой методике?

— Пока еще не все. Это перспектива 

следующего года. Вопрос упирается в 

финансы. Изначально на реализацию 

проекта в прошлом году мы получили 

грант для социальных предпринимате-

лей от департамента инвестиционного 

развития Смоленской области, который 

мне помог получить смоленский центр 

«Мой бизнес». Мы добавили собствен-

ные средства и изготовили первую 

партию пособий и тетрадей. Без гранто-

вой поддержки было бы куда тяжелее. 

При этом я никогда раньше никакие 

гранты не выигрывала и в общем–то 

не отслеживала это направление. О 

центре «Мой бизнес» мне рассказала 

знакомая, и я, как человек чуткий ко 

всему новому, решила сходить, по-

смотреть… Пришла, увидела очень 

доброжелательное к себе отношение. 

Узнала об их грантах, мне предложили 

попробовать поучаствовать. Сказали, 

что будут рядом. И действительно, 

помогали на каждом этапе: вместе мы 

изучали документацию, вместе писали 

бизнес–план. Какой–то невероятный 

для Смоленска уровень. И в итоге 

все сложилось — грант мы выиграли 

(улыбается).   

— Не хотите защитить разработан-

ную методику авторским правом?

— А мы уже это сделали, и тоже с 

помощью господдержки со стороны 

центра «Мой бизнес». Авторское право 

позволит нам предлагать ее другим 

частным детским центрам. После про-

хождения стандартизации, в случае 

соответствия нашей методики госстан-

дарту образования сможем предлагать 

ее муниципальным детским садам и 

школам для подготовки детей старшего 

дошкольного возраста к начальному 

общему образованию.

— Говоря о подготовке детей к 

школе, наиболее общим образом 

формулируется следующая проблема: 

без подготовки многие из них будут 

чувствовать себя в первом классе не-

комфортно. Есть такая проблема?

— Это не проблема. Готовить детей 

к начальной школе — это модная тен-

денция в нашем обществе. При этом 

по сути программа начальной школы 

построена так, чтобы ребенка с нуля 

научить читать и считать. К примеру, с 

сентября и до декабря у первоклашки 

идет букварный период: он обучается 

чтению, фонетике, печатанию. Но все 

равно более половины всех родителей 

ведут детей на дошкольную подготов-

ку, чтобы те не стали в первом классе 

отстающими на фоне подготовленных 

первочков. В этом, конечно, есть опре-

деленный смысл. Да, учитель научит 

того, кто не научился читать и считать 

на подготовке. Но такому ребенку при-

дется постоянно доказывать осталь-

ным, что он не хуже.

— Не наблюдается ли обратного, 

когда прошедшие подготовку перво-

клашки чувствуют себя «королями» в 

начале обучения, а, скажем, ко второму 

классу, когда начинается программа, 

которую они не знают, «скисают»?

— Нет. В школьной программе 

предусмотрен дифференцированный 

подход к обучению. Кому–то нужно 

больше помощи, кому–то меньше. 

Также сам материал дифференциро-

ван. На одном и том же уроке учитель 

применяет разный подход к ученику, 

который уже умеет читать, и к тому, 

кто еще нет. Нечитающий, например, 

будет работать со слогами, а чита-

ющий — с предложениями. Таким 

образом первый будет постепенно 

догонять второго. Вместе с тем, мы, 

конечно, рекомендуем хорошо под-

готовленным детям не расслабляться. 

Их знания легко утрачиваются, память 

во многом еще кратковременная, они 

запоминают яркие эмоции, сильные 

впечатления, а учебный материал — он 

всё–таки монотонный и требует посто-

янного повторения для закрепления его 

в долговременной памяти. При этом 

наша программа не дублирует материал 

первого класса, поэтому в школе они 

будут получать новые знания и умения.

— Как в целом меняется начальная 

школа на протяжении последних деся-

ти–двадцати лет? Что вы наблюдаете?

— Школа меняется, но не теми тем-

пами, какими хотелось бы. Меняются 

федеральные стандарты образования, 

вслед за ними начинают меняться 

программы. Сейчас в дошкольной 

программе и программе начальной 

школе наметилась четкая тенденция 

к формированию познавательно–ис-

следовательской развивающей среды. 

Раньше учитель был в роли авторитета. 

Он сказал — ученик обязан выучить. То 

есть присутствовало в некотором роде 

навязывание информации. Сегодня же 

роль учителя — наставник. Он пред-

лагает детям внедриться в развиваю-

щую среду, где каждый ученик может 

вынести для себя то, что ему более 

интересно, а потом, выйдя из школы, 

изучить дополнительный материал по 

теме, если она вызвала у него интерес.

Все больше и больше в школе при-

меняются различные методы упомяну-

того выше STEM–обучения, которые по-

зволяют теорию перенести на практику. 

Например, если на уроке идет изучение 

понятие массы, то на столе у учеников 

есть наглядные пособия, с помощью 

которых они могут исследовать на 

практических действиях физический 

смысл понятий «тяжелее», «легче», 

«уравновешено».

С другой стороны, на мой взгляд, 

школам все–таки не хватает матери-

альной базы. Да, интерактивные доски 

и проекторы применяются почти везде. 

Но это уже почти обыденность. А хо-

чется чего–то более нового, прогрес-

сивного, соответствующего мировым 

тенденциям в сфере образования. 
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18 ноября 2022 года ис-
полнилось 130 лет со 
дня рождения гене-

рал–лейтенанта, командующего 
16–й, 20–й и 19–й армиями За-
падного фронта, Почетного граж-
данина города Смоленска, Героя 
Российской Федерации Михаила 
Федоровича Лукина.

Возрождая 

память 

о героях
Депутат Смоленской 

областной Думы Андрей 

Моргунов принял участие в 

мероприятии, посвященном 

130–летию со дня рождения 

генерала Михаила Лукина

В этот день в 883–й школе го-
рода Москвы состоялись торже-
ственное открытие памятной до-
ски и концерт в честь присвоения 
учебному заведению имени Лу-
кина. В этой школе уже более со-
рока лет успешно работает музей 
боевой славы 11(16) гвардейской 
армии, которую знаменитый во-

еначальник возглавлял в первые 
месяцы Великой Отечественной 
войны.

Идею о присвоении образо-
вательной организации имени 
знаменитого военачальника оз-
вучил председатель Совета вете-
ранов этой прославленной армии 
Василий Пронин, когда в про-
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шлом году приехал в Смоленск 
на открытие памятника Лукину. 
С просьбой о содействии в увеко-
вечении памяти генерал–лейте-
нанта он обратился к председате-
лю Смоленской областной Думы 
Игорю Ляхову.

Стоит напомнить, что именно 
по обращению смолян Михаилу 
Федоровичу Лукину было при-
своено звание Героя России, он 
является Почетным гражданином 
города Смоленска, а в прошлом 
году в рамках проекта «Защитни-
кам Отечества посвящается…» в 
Заднепровском районе ему был 
установлен первый в нашей стра-
не памятник. 

Осознавая масштаб личности 
Лукина в истории государства, 
Игорь Ляхов искренне поддержал 
идею Василия Пронина о присво-
ении имени героя одной из мо-
сковских школ и, в свою очередь, 
обратился с данной инициативой 
к председателю Московской го-
родской Думы Алексею Шапош-
никову. Теперь, в год 130–го юби-
лея Лукина, она получила свое 
воплощение.

От имени жителей Смоленщи-
ны и депутатского корпуса об-
ластной Думы с торжественным 
событием родственников пол-
ководца, ветеранов и коллектив 
школы поздравил Андрей Мор-
гунов. Он отметил, что история 
Смоленской области тесно связа-
на с именем Михаила Федоровича 
Лукина и 16–й (теперь уже 11–й) 
гвардейской Краснознаменной 
армии, героически оборонявшей 
Смоленск в 1941 году, малыми 
силами сдерживая врага на под-
ступах к столице.

Андрей Моргунов пожелал 
школе соответствовать громкому 
имени военачальника и зачитал 
приветственный адрес председа-
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теля заксобрания региона Игоря 
Ляхова. В обращении было отме-
чено, что увековечение памяти 
героев Отечества играет важней-
шую роль в патриотическом вос-
питании молодого поколения, ко-
торое должно гордиться своими 
прославленными предками: 

«Это особенно значимо в со-
временных условиях, ведь пример 
мужества, стойкости и несги-
баемой силы духа наших героев 
дает уверенность в могуществе 
и непобедимости великой России. 
Не вызывает сомнений, что наши 
регионы продолжат работу по со-
хранению исторической памяти 

и укреплению преемственности 
поколений!»

Почетными гостями меропри-
ятия стали члены общественных 
ветеранских организаций, де-
путаты Московской городской 

Думы, школьники, юнармейцы 
и внук генерал–лейтенанта Ми-
хаила Лукина — полковник в 
отставке Дмитрий Городецкий. 
В своем выступлении он под-
черкнул, что очень тронут вни-
манием к памяти своего деда и 
передал в дар музею статуэтку, 
принадлежавшую великому род-
ственнику. 
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медицина

Поручения прозвучали по 
итогам совещания с про-
фильными чиновниками, 

инициированного главой регио-
на после рабочих поездок в муни-
ципалитеты и общения со смоля-
нами.

«Первое: активно вести ин-
формационно–разъяснительную 
работу на местах. Второе: быть 
в постоянном диалоге по данной 
проблематике с главами районов 
и депутатами органов местного 
самоуправления. Ключевое — до-
нести до жителей региона объек-
тивную информацию о сути прово-
димой реорганизации и дать разъ-
яснения по всем возникающим во-
просам на этот счёт», — пояснил 
Островский, отметив, что жители 
районов высказывают свои опа-
сения, что реорганизация самым 
негативным образом отразится на 
работе бригад и в разы увеличит 
время их прибытия на вызов либо 
неприбытия вообще.

Начальник департамента по 
здравоохранению Смоленской 
области Ольга Стунжас и главный 
врач региональной станции ско-
рой медицинской помощи Лариса 
Савкина рассказали об измене-
ниях, которые ждут «скорые» и 
их пациентов в связи с создани-
ем единой службы. Как уточнила 
Ольга Стунжас, мероприятия по 
созданию единой службы старто-
вали летом.

«Они достаточно положи-
тельно себя зарекомендовали. 
Оценить можно будет по завер-

шению. Мы стремимся к центра-
лизации диспетчерской службы, 
выравниванию нагрузок на рай-
онные станции (неравномерные 
объёмы работ наблюдали в пан-
демию). Важно понимать: ника-
кого упразднения ни одной под-
станции не происходит, ни одного 
умышленного сокращения, более 
того — планируется увеличение 
бригад. Реорганизация — это 
только изменение юридического 
статуса, и теперь станции бу-
дут подчиняться главврачу ско-
рой медпомощи. Это повысит 
качество медобслуживания смо-
лян», — подчеркнула чиновник.

Лариса Савкина добавила: есть 
дорожная карта, по которой объ-
единили службы уже 17 районов. 
С 1 декабря они будут действовать 
как единое юридическое лицо, с 
унифицированным штатным рас-
писанием, а станции «скорых» 
останутся в муниципалитетах там 
же, где были ранее. Планирует-
ся проведение разъяснительных 
встреч с населением Смоленской 
области. Уже был выезд в Глинков-
ский район с курирующим сферы 
заместителем губернатора Викто-
рией Макаровой, и такая практика 
обязательно будет продолжена.

«Уходят на второй план терри-
ториальные разграничения между 
муниципалитетами, теперь гра-
ницы, образно говоря, стёрты. 
Районные станции смогут под-
страховывать друг друга, на по-
следующих вызовах выезжать те, 
кому ближе. В этом поможет уже 

установленная в машины система 
«Глонасс», — подчеркнула Савкина.

Смоленская региональная стан-
ция скорой медпомощи тесно ра-
ботает с «Ростелекомом» по пере-
маршрутизации телефонных вы-
зовов, поступающих на единые 
номера 103 и 122. Служба и про-
вайдер прилагают все усилия, что-
бы объединение в одну сеть прохо-
дило максимально бесшовно.

Ольга Стунжас также напомни-
ла о действующих в Смоленской 
области мерах поддержки меди-
ков разного уровня, работающих 
в районах, в том числе по про-
граммам «Земский доктор» и «Зем-
ский фельдшер», и анонсировала 
передачу ряду центральных рай-
больниц Смоленской области ещё 
семи передвижных пунктов ФА-
Пов на базе автомобиля «Газель» 
и флюорографическую установку. 
В Смоленской области выделены 
средства на покупку мобильных 
кассовых аппаратов и системы 
маркировки лекарств. Для 12 ФА-
Пов уже закупили эту технику и 
мебель для хранения этих медпре-
паратов.

«Данная работа продолжит-
ся. Есть логистические затруд-
нения с поставками лекарств. На 
сегодня закупки департаментом 
и профильным медцентром идут 
непрерывно, обеспечен четырёх-
месячный запас по практически 
всем номенклатурным медикамен-
там для льготного лекарственно-
го обеспечения», — подытожила 
Стунжас. 

Время прибытия
Алексей Островский дал ряд поручений по созданию единой службы скорой медпомощи 

в Смоленской области 
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благоустройство

Открывая заседание, Алексей Островский по-
благодарил градоначальника Андрея Борисо-
ва за то, что он, в отличии от глав большин-

ства муниципалитетов, лично возглавляет комиссию 
и участвует в ее заседаниях.

«Еще раз хочу, Андрей Александрович, поблагода-
рить вас за то, что вы лично возглавили эту комис-
сию и дали хороший пример иным главам муниципаль-
ных образований, поскольку вопросы, которые здесь 
обсуждаются, крайне важны для комфортного про-
живания смолян», — отметил Алексей Островский.

Далее губернатор обратил внимание на проблемы 
уборки территорий контейнерных площадок, и, в 
частности, невывоза сухих веток с них. В ходе заседа-
ния профильные городские чиновники предложили 
различные варианты решения данного проблемного 
вопроса силами управляющих кампаний и профиль-
ных муниципальных предприятий, в рамках соот-
ветствующих договоров. Важно, чтобы те или иные 
участки были закреплены за конкретными подразде-
лениями, которые соблюдали бы алгоритм действий, 
не дублируя функции друг друга. 

Алексей Островский поручил провести отдельное 
заседание по поднятой проблематике. «И мне, и всем 
жителям города хочется, чтобы в городе неубран-
ных контейнерных площадок не было. Нужно найти 
правовое и финансовое решение, чтобы эта проблема 
начала наконец–то решаться комплексно», — под-
черкнул он, инициировав детальное обсуждение за-
тронутой проблематики на следующем заседании 
комиссии.

Также в ходе совещания участники обсудили пер-
спективы создания в Смоленске карманных парков. 
В Промышленном районе с южной стороны дома №8 
по проспекту Строителей рассматривается возмож-
ность организации небольшого карманного парка, 
где будут высажены молодые деревья, уложена брус-
чатка, установлены велостоянки и скамейки для от-
дыха. А в парке 1100–летия Смоленска планируется 
огороженная площадка для выгула собак со скамей-
ками и дог–боксами.

Проработана возможность создании карманного 
парка на территории улицы 12 лет Октября в Задне-
провье. Каким будет этот сквер — решат жители. 
Планируется провести сходы с гражданами, на кото-
рых будет обсуждаться наполнение парка. Уже сейчас 
предполагается выделить на данной территории зоны 
тихого и спортивного отдыха.

В Ленинском районе рассматривается бывший 
сквер имени Пестеля на улице Бакунина с организа-
цией там уличного освещения, пешеходных дорожек 
с твердым покрытием, скамеек, клумб. Возможно, 
стоит предусмотреть там установку памятного кам-
ня или мемориала. 

В рамках комплексного подхода к благоустройству 
территорий рационально также привести в порядок 
прилегающее к скверу пространство вдоль улицы 
Красина: провести формовочную и омолаживающую 
обрезку деревьев, удалить дикорастущую поросль и 
аварийные деревья.

Все эти идеи и предложения, а также само напол-
нение мини–парков, как и дальнейшую разработку 
дизайн–проектов, еще предстоит обсудить совместно 
со смолянами. 

Красота по–смоленски
В администрации Смоленска прошло очередное заседание городской комиссии 

по благоустройству, участие в которой принял губернатор Алексей Островский
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образование

Елена Семенова

«Профориентацию детей можно 

начинать уже в возрасте четырёх лет»

Десногорский профориентолог объяснила, зачем 

подростку нужна «карта личности» и что с ней делать

Как подростку правильно построить 

свой карьерный путь, в погоне за 

престижной профессией или в пер-

вую очередь с опорой на личностные 

особенности? Если отвечать на вопрос 

«Кем быть?» с учетом талантов и пред-

расположенностей, в каком возрасте 

следует начинать «копаться» в себе 

и записываться на курсы профори-

ентации, чтобы получить экспертную 

оценку? Куда, наконец, должны смотреть 

родители, какова их роль в этом про-

цессе — молчаливая поддержка или 

активное давление?

Об этом «О чем говорит Смоленск» 

беседует с создателем и руководителем 

десногорского детского центра «Выс-

ший класс» Еленой Семеновой, которая 

предлагает начинать профориентацию 

уже в возрасте четырёх (!) лет.

— Елена, вы действительно считаете, 

что в возрасте четырех лет у ребенка 

уже проявляется некая врожденная и 

(или) приобретенная основа, изучение 

которой позволит определить его буду-

щий жизненный путь?

— В данном возрасте, конечно, 

речь идет о «врожденной основе». Уже 

можно рассмотреть внутренние таланты 

ребенка, его склонности и способности, 

которые далее необходимо раскрывать. 

Чем раньше мы начинаем присматри-

ваться к ребенку, видим, что у него боль-

шая склонность к спорту или, скажем, 

творчеству, тем раньше можем давать 

советы родителям, подбирать для него 

соответствующие развивающие курсы. А 

остальное переводить на уровень хобби.

Да, это во многом новаторский 

подход, однако я и сама по характеру 

новатор и пытаюсь идти на шаг впе-

реди традиционных методик. Хотя это 

не означает, что в ближайшем времени 

наш центр начнет заниматься профо-

риентацией четырехлетних малышей. 

Пока я активно работаю с подростками 

старших классов. Постепенно будем от-

ходить назад шаг за шагом — средние 

классы, начальная школа, далее дойдем 

и до дошколят.

— Что сегодня дают подростку на 

выходе ваши курсы профориентации?

— После курсов (индивидуальных — 

на три занятия, групповых — на шесть) 

на каждого подростка составляется так 

называемая «карта личности» с реко-

мендациями и советами по карьерной 

траектории. При этом подчеркну, что при 

помощи наводящих вопросов я всегда 

привожу подростка к самостоятельному 

принятию его осознанного выбора. Все 

рекомендации даются уже после того, 

как он сам выберет свой возможный 

жизненный путь.

В «карте личности» я указываю, 

какие предметы, исходя из личностных 

характеристик и предрасположенностей, 

стоит изучать особенно прилежно, 

чтобы сдать их на ЕГЭ на максимальное 

количество баллов. И если по таким 

предметам у будущего выпускника не 

«клеится», рекомендую заниматься 

дополнительно с репетитором. Если 

ребенку подходит профессия портфоль-

ного типа, рекомендую ему завести блог, 

пробовать писать тексты, пробовать их 

монетизировать, даю ссылки на акка-

унты известных людей, чтобы он видел 

качественные примеры. 

Итоговые рекомендации всегда ста-

раюсь подстраивать под имеющиеся у 

подростка увлечения и хобби. Если, ко-

нечно, они ему самому нравятся. (Есть, 

например, такие дети, которые учатся 

в музыкальной школе, но однозначно 

не видят себя в этой профессии и не 

имеют четко выраженной психологи-

ческой предрасположенности к такой 

творческой работе.) После всего этого, 

на основании «карты личности» ребенок 

вместе с родителями принимает то или 

иное решение о выборе своего жизнен-

ного пути. 

— Какова, по вашим наблюдениям, 

роль родителей в этом выборе? На-

сколько решающей она является?

— Меня радует тот факт, что многие 

родители сегодня понимают: их дети — 

совсем другие и давить на них чрезмерно 

не нужно. Нередко сами родители об-

ращаются ко мне в ситуации, когда их 

ребенок не знает, кем хочет быть. Здесь 

также нужно сказать, что подход 1980–х, 

1990–х и 2000–х, когда было достаточно 

выбрать одну профессию на всю жизнь, 
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образование

сейчас не работает. Согласно социоло-

гическим исследованиям, современная 

молодежь в своем большинстве пони-

мает необходимость выбора широкой 

специализации. Она не планирует всю 

жизнь заниматься одним делом и держит 

в уме возможность смены десятка рабо-

тодателей и нескольких мест жительства. 

Современная молодежь считает, что 

саморазвитием нужно заниматься на 

протяжении всей жизни, не ограничи-

ваясь школой и институтом. Да, есть 

меньшинство, которое будет устраивать 

небольшой стабильный доход и кото-

рому не нужно никакое развитие. Но в 

большинстве наша молодежь находится 

в постоянном поиске себя, поиске новых 

идей. И это замечательно.

— Вы живете и работаете в Десно-

горске — городе атомщиков, в котором 

АЭС является градообразующим пред-

приятием. У вашей молодежи, наверное, 

вообще не должно быть никаких вопро-

сов о том, кем стать?

— Несмотря на то, что в среде атом-

щиков достаточно сильны династийные 

традиции, некоторый отток молодежи 

из Десногорска присутствует. И здесь 

я как патриот своего города в меру сил 

ориентирую талантливых подростков 

строить карьеру на АЭС. Тем более, что 

атомщик — это престижная и хорошо 

оплачиваемая профессия.

— Ваш центр занимается также 

подготовкой детей к начальной школе. 

Какой процент родителей понимает важ-

ность дошкольной подготовки? 

— Дошкольная подготовка — самое 

востребованное направление в нашем 

центре. Уже из этого можно сделать 

вывод, что многие родители понимают 

ее важность. Хотя, честно сказать, когда 

мои собственные дети готовились к 

школе, эта дошкольная подготовка меня 

немного раздражала, потому что я сама 

когда–то пошла в школу абсолютно не 

умея читать, но меня этому (как и всему 

другому) прекрасно научили, и никаких 

проблем не было. 

Аналогичным образом и сегодня рас-

суждает часть родителей: мол, моему 

ребенку никакая дошкольная подготов-

ка не нужна. Однако мы наблюдаем в 

целом по России примерно одинаковую 

ситуацию. Те родители, которые ранее 

отдавали своих детей на подготовку, в 

итоге подняли планку обучения насколь-

ко высоко, что учителям стало удобнее 

заниматься в классе с подготовленными 

детками. А тем, кто не успевает (несмо-

тря на, возможно, хорошие задатки), 

просто не уделяют должного внимания, 

и они плохо учатся. Поэтому сегодня 

подготовка к начальной школе — это 

своего рода залог комфортного и успеш-

ного обучения.

— С какого возраста вы рекомендуе-

те готовить будущих первоклашек?

— Два самых классических варианта 

дошкольной подготовки — за год или 

за два до первого класса. Программа 

подготовки достаточно стандартная: 

дошколят нужно научить как минимум 

читать, писать и считать. Мы вот в сво-

ём центре, например, дополнительно к 

этим «трем китам» добавляем изучение 

окружающего мира. Считаю это важным, 

поскольку многие наши дети, к сожа-

лению, мало общаются, они тотально 

поглощены гаджетами, в результате 

чего плохо умеют высказывать свои 

мысли и выстраивать предложения в 

связный текст. Кстати говоря, обычные 

репетиторы не часто занимаются этими 

вещами. Мы же уделяем им такое же 

внимание, как чтению, письму и счету. 

В целом концепция подготовки к школе 

в нашем центре состоит в том, чтобы 

замотивировать детей на учебу, показать 

им, как надо мыслить. Для этого в про-

грамме много задач на развитие памяти, 

внимания, логического мышления. Мы 

учим детей учиться, прививаем им навык 

самостоятельного поиска информации. 

В результате, после наших курсов сами 

школьные педагоги говорят о том, что 

дети дружные, дисциплинированные, 

они умеют общаться, работать в коман-

де. Значит, мы не зря едим свой хлеб 

(улыбается).

— Елена, у вашего центра очень ин-

формативная, живая группа ВКонтакте. 

Вы сами её ведёте и развиваете?

— В основном, да. Некоторое время 

назад нам помог смоленский центр «Мой 

бизнес»: так как мы являемся социаль-

ным предприятием, то с его помощью 

провели рекламную кампанию группы. 

Теперь дело за малым — постоянно 

поддерживать информационную актив-

ность, показывать нашим ученикам, их 

родителям и всем остальным жителям 

Смоленской области, чем и как живет 

наш детский центр.

С центром «Мой бизнес» я сотруд-

ничаю уже несколько лет. Помимо 

рекламы ВКонтакте, он помог заре-

гистрировать собственный товарный 

знак «Высший класс» и логотип бренда. 

Должна сказать, что его сотрудники 

очень грамотные специалисты своего 

дела, всегда подскажут, проконсульти-

руют, помогут. Это дорогого стоит. Видя 

такое уважительное отношение с их 

стороны, в этом году я решила вступить 

в ряды социальных предпринимателей и 

побороться за грант, на средства которо-

го хочу открыть в центре так называемую 

«соляную пещеру». Это моя давняя 

мечта. Уже подготовила бизнес–план, и в 

конце ноября планирую передавать ито-

говый пакет документов в департамент 

инвестиционного развития Смоленской 

области, где будет рассмотрена заявка. 

Если все получится, расположим 

соляную пещеру в одном из холлов 

нашего центра (там, где раньше про-

сто сидели родители, ожидая своих 

детей), и каждый желающий сможет в 

ней оздоровиться. К сожалению, соб-

ственными силами нам такой проект не 

потянуть. Так что надеемся на грантовую 

помощь. 
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мы закрылись

Администрация Смоленска на регулярной ос-
нове проводит рейды по выявлению незакон-
но установленных нестационарных торговых 

объектов. Одним из последних предупреждения о 
необходимости демонтажа торговых объектов, как 
незаконно установленных, были сделаны владельцам 
ряда павильонов на улицах 25 Сентября, Рыленкова 
и Попова.

На нелегальные объекты, владельцы которых не 
спешат их демонтировать, сотрудники управления 
торговли вешают стикеры, чтобы потенциальные 
покупатели знали: павильон установлен вне законо-
дательства, и лишний раз подумали, стоит ли прино-
сить прибыль этому предпринимателю.

К нестационарным торговым объектам, незаконно 
размещенным на территории Смоленска, относятся 
те, места размещения которых отсутствуют в схе-
ме, утвержденной администрацией города, и в от-
ношении которых не заключены соответствующие 
договоры.

Напомним, выявление неправомерно размещен-
ных некапитальных строений, сооружений, иных 
движимых объектов на самовольно занятых земель-
ных участках осуществляется уполномоченным 
органом администрации Смоленска на основании 
информации, поступившей от органов государствен-
ной власти, местного самоуправления, физических и 

юридических лиц, путем осмотра неправомерно раз-
мещенных некапитальных строений, сооружений и 
самовольно занятых земельных участков. Акт о вы-
явлении составляется в 2–х экземплярах. Один экзем-
пляр — для уполномоченного органа, второй — для 
вручения лицу, самовольно занявшему земельный 
участок.

В случае если лицо, самовольно занявшее земель-
ный участок, не установлено, акт о выявлении в день 
составления размещается на неправомерно разме-
щенных некапитальных строениях, сооружениях 
либо на самовольно занятом земельном участке, а 
уполномоченный орган в пятидневный срок со дня 
составления акта о выявлении размещает соответ-
ствующую информацию на официальном сайте ад-
министрации Смоленска и опубликовывает ее в СМИ.

Порядок освобождения самовольно занятых зе-
мельных участков путем демонтажа неправомерно 
размещенных некапитальных строений, сооружений 
и переноса иных движимых объектов регламенти-
руется Положением о порядке освобождения само-
вольно занятых земельных участков, демонтажа не-
правомерно размещенных некапитальных строений, 
сооружений и переноса иных движимых объектов на 
территории города Смоленска, утвержденным реше-
нием Смоленского городского Совета от 28.12.2012 
№ 804. 

Ларёк–марёк
В Смоленске продолжается демонтаж незаконных объектов торговли
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спецоперация

Центры учебной подготовки 
мобилизованных россиян 
работают в разных регионах 

страны. Один из таких располагает-
ся на территории санатория в Смо-
ленской области. Руководство сана-
тория обратилось к руководителю 
Смоленской областной Думы Игорю 
Ляхову с просьбой приобрести не-
обходимые солдатам в быту вещи.

«Банально средства личной ги-
гиены очень быстро расходуются у 
ребят», — рассказала директор са-
натория Елена.

Игорь Ляхов оперативно отреа-
гировал на просьбу, лично привез 
необходимое и остался пообщаться 
с мобилизованными. Бойцы задава-
ли вопросы по социальным льготам 
для семей, выплатам. Некоторые 
говорили о необходимости допол-
нительной экипировки. Многие 
мобилизованные — жители дру-

гих регионов, однако председатель 
Смоленской облдумы заверил, что 
постарается помочь каждому, кто 
обратился с волнующим вопросом: 
«С экипировкой разберемся и со льго-
тами тоже, иначе зачем приезжал».

Прямо во время общения с бой-
цами он позвонил коллеге, предсе-
дателю Орловского областного Со-
вета народных депутатов Леониду 
Музалевскому и попросил взять на 
личный контроль вопрос одного из 
мобилизованных.

Игорь Ляхов подчеркнул, что под-
держать бойцов, помочь решить их 
личные вопросы — сегодня это свя-
тая обязанность: «Никто кроме нас 
не отстоит Родину, в 41–м году ее 
отстояли наши прадеды, сегодня — 
мы. По–другому нельзя! Однозначно 
будем поддерживать во всех вопро-
сах и сопровождать. Главное, чтобы 
бойцы чувствовали моральную под-
держку со стороны людей».

Порядка 140 мобилизованных 
обратились в адрес спикера регио-
нального парламента с просьбой 
оказать содействие в рассмотрении 
их обращений.

Напомним, в рамках проекта «Всё 
для фронта» депутаты, коллективы 
предприятий и предприниматели, 
общественники и неравнодушные 
жители Смоленской области заку-
пают дополнительное оборудова-
ние, а также собирают средства на 
его приобретение. Все необходимое 
для помощи мобилизованным зем-
лякам доставляют в воинские части, 
а оттуда — землякам в зону СВО. 

Без страха и упрека
Игорь Ляхов взял на 

личный контроль вопросы 

мобилизованных, которые 

проходят подготовку 

в Смоленске
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спорт

Председатель Смоленской областной 

Думы Игорь Ляхов принял участие 

в торжественной церемонии открытия 

регионального этапа Всероссийского 

дня самбо, который состоялся на базе 

физкультурно–оздоровительного ком-

плекса поселка Кардымово. Соревнова-

ния прошли при организационной и фи-

нансовой поддержке «Единой России».

В Кардымово показать свой уро-

вень спортивного мастерства со-

брались представители всех городов 

Смоленской области, а также гости 

из Брянска и Пскова. Общее коли-

чество участников составило более 

100 спортсменов. К участию в со-

ревнованиях допускались юноши 

12–14 лет в восьми весовых категориях.

В своем обращении к участникам 

соревнований Игорь Ляхов поздравил 

самбистов с открытием спортивного 

праздника и пожелал спортсменам 

удачных выступлений. Говоря о раз-

витии национального вида спорта, он 

отметил, что «Единая Россия» запу-

стила федеральный партийный проект 

«Zа самбо» и очень важно, чтобы он, 

наряду со многими другими реализуе-

мыми проектами, активно продвигался 

на территории Смоленской области. 

«Самбо помогает спортсменам раз-

вивать навыки самообороны, чтобы 

они смогли постоять за себя, помочь 

ближнему, но самое главное, что лю-

бой спорт — это закалка, здоровье, 

это то, что сегодня сохраняет нашу 

молодежь от пагубных привычек. Мы 

будем всецело поддерживать этот 

партийный проект, стараться и даль-

ше пропагандировать его, вовлекать 

в него как можно больше молодых 

ребят», — подчеркнул Игорь Ляхов.

Как рассказал главный судья со-

ревнований Владимир Фидяев, уровень 

подготовки спортсменов с каждым го-

дом растет. Также сказывается ставшая 

традиционной периодичность проведе-

ния турнира на Смоленщине — данные 

соревнования проводятся в шестой раз. 

«В этом году было принято решение 

организовать спортивные мероприятия 

по самбо в муниципальных образова-

ниях региона, чтобы наш вид спорта 

развивался не только в областном 

центре, но и во всех уголках Смолен-

ской области. До этого соревнования 

уже проходили в городе Гагарине, 

поселке Верхнеднепровский. Заяв-

ленный возраст участников является 

отборочным для первенства Централь-

ного федерального округа. Мы про-

сматриваем спортсменов, выявляем 

лидеров и в дальнейшем предлагаем 

их как кандидатов для следующих 

этапов», — пояснил Владимир Фидяев.

Своими впечатлениями от первого 

боя, проведенного в рамках турнирной 

таблицы, поделился юный смолянин 

Тимур Сенченков: «Я уже более года 

занимаюсь самбо, этот вид спорта я 

выбрал, потому что люблю бороться 

и побеждать. Сегодняшние соревно-

вания для меня являются долгождан-

ными, мы на протяжении большого 

количества времени готовились к ним. 

Сейчас немного расстроен, так как 

первую схватку в упорной борьбе про-

играл, но, несмотря на это, спортивной 

злости у меня добавилось, чтобы в 

дальнейшем не упускать победу».

Схватки были организованы сразу 

на двух коврах. Болельщики создали 

на трибунах теплую атмосферу, под-

держивали своих спортсменов, эмоцио-

нально радуясь победам самбистов. По 

ходу турнира борцы показали высокий 

уровень подготовки и мастерства. 

Наука обороны
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городское пространство

В Смоленске прошла вторая 
встреча специалистов с жи-
телями города по обсуж-

дению проекта благоустройства 
Владимирской набережной. В ней 
приняли участие неравнодушные 
смоляне, жители расположенных 
рядом домов, архитекторы, ди-
зайнеры, общественные деятели, 
представители органов власти. На 
этот раз встреча прошла непосред-
ственно на набережной.

Начальник управления ЖКХ ад-
министрации Смоленска Виталий 

Ермаков рассказал, что уже есть 
примерный план дизайна, с ко-
торым ознакомились присутству-
ющие, добавив свои идеи к пред-
стоящей реконструкции. Проект 
реконструкции был сформирован 
на основе прошлого обсуждения 
в КВЦ имени Тенишевых. Наибо-
лее яркие его предложения были 
внесены в план: кинотеатр, летнее 
кафе, пляжные зоны, площадки 
для барбекю, детские площадки, 
бинокль для осмотра города. Мно-
гие предложения коррелируются с 

прочими, иные же не встраивают-
ся в общую концепцию.

Цель обсуждения на месте ре-
конструкции состояла в том, что-
бы воочию увидеть возможность 
реализации тех или иных предло-
жений. Нередко идея, зафиксиро-
ванная на бумаге, не принималась 
или трансформировалась в более 
реальные варианты для воплоще-
ния. Все высказанные на очеред-
ной встрече предложения зафик-
сированы и будут проанализирова-
ны разработчиками концепции. 

В совещании приняли участие представители ресурсос-

набжающих организаций, чья деятельность связана 

с проведением земляных работ. К ним относятся как 

профильные коммунальные организации — «Квадра», 

«Смоленсктеплосеть», «Горводоканал», так и иные пред-

приятия — «Россети–«Смоленскэнерго», Газпром и другие.

«В очередной раз потребовал у коммунальных органи-

заций строго соблюдать Правила благоустройства терри-

тории города Смоленска, в кратчайшие сроки привести 

в порядок и восстановить благоустройство, нарушенное 

при производстве технических работ. Прошу не подводить 

ни меня, ни губернатора, ни, что самое важное, жителей 

нашего города», — подчеркнул Андрей Борисов, поручив 

управлению ЖКХ усилить контроль в этой сфере.

Следует отметить, что данная проблема носит перма-

нентный характер: после завершения ремонта подземных 

инженерных коммуникаций (электро–, тепло–, газо– и 

водоснабжения, связи) выполнявшие его организации 

зачастую не спешат восстановить покрытие, что вызывает 

справедливые жалобы жителей Смоленска. На данный 

вопрос также обратил внимание губернатор Алексей 

Островский.

По просроченным и незакрытым ордерам управлением 

ЖКХ администрации Смоленска постоянно направляются 

письма производителям работ с требованием восстановить 

благоустройство с указанием сроков.

Напомним, поврежденное в ходе проведения зем-

ляных работ покрытие должно быть восстановлено 

производителем работ независимо от типа покрытия в 

срок, указанный в разрешении на производство земля-

ных работ при строительстве, ремонте, реконструкции 

инженерных коммуникаций и иных объектов, в перво-

начальном объеме и в соответствии с изначальным со-

стоянием территории. 

Глава Смоленска Андрей Борисов провел рабочее совещание по проблеме 

ликвидации коммунальных раскопов

Набережная 

как точка 

притяжения

В Смоленске продолжается 

обсуждение проекта 

реконструкции набережной
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Заместитель председателя Смоленской областной Думы 

Николай Мартынов принял участие в торжественной 

церемонии открытия международного турнира по детской 

вольной борьбе «Живу спортом» среди участников 2008–

2017 годов рождения.

При поддержке коммерческого директора завода Смол 

Маш Дениса Сошилова в спорткомплексе «Юбилейный» со-

бралось более 40 команд из 30 регионов страны, а также из 

Республики Беларусь. Смоляне были представлены во всех 

возрастных категориях более 110 спортсменами.

В своем приветственном слове Николай Мартынов от 

имени председателя Смоленской областной Думы Игоря 

Ляхова зачитал поздравительный адрес участникам соревно-

ваний и отметил: «В очередной раз в нашем городе проходит 

большой спортивный праздник. Я хочу сказать, что слоган 

соревнований «Живу спортом» говорит сам за себя. В рам-

ках проекта «Детский спорт» мы оказали поддержку этому 

международному турниру. Соревнования проходят очень 

азартно, малыши от 4–5 лет полностью выкладываются на 

ковре физически и эмоционально. Хочется поблагодарить 

организаторов и тех неравнодушных людей, которые под-

нимают популярность этого вида спорта, чтобы наши ребята 

приходили в спортивные залы».

Денис Сошилов также напутствовал юных спортсме-

нов: «Мы рады приветствовать вас на нашей героической 

Смоленщине. Уверен, каждый из вас проявит себя только с 

наилучшей стороны. Желаю всем яркой бескомпромиссной 

борьбы, верьте в себя, боритесь, и ковер все покажет».

Как отметил главный судья, тренер по вольной борьбе 

Антон Власенков, команды отличаются высоким уровнем 

подготовки.

«Вольная борьба — это олимпийский вид спорта, большое 

количество стран по всему миру им занимаются. Для России 

вольная борьба — это как для Бразилии футбол. У нас очень 

большая конкуренция, есть свои традиции, этот спорт кра-

сивый и достоин настоящих мужчин. Вовлеченность детей 

в наш вид спорта, особенно в последние годы с открытием 

новых спортзалов, значительно возросла», — подчеркнул 

Антон Власенков.

Своим настроем перед стартом поединков поделился 

смолянин Артем Шевень: «Вольной борьбой я занимаюсь 

уже пять лет, и выбрал этот вид спорта, чтобы быть физи-

чески сильным, психологически уравновешенным и быть 

в отличной спортивной форме. Я уже раньше участвовал в 

подобных соревнованиях. Совсем скоро буду выходить на 

ковер, мне уже не страшно, я привык».

По окончании торжественной церемонии всем юным 

спортсменам были вручены памятные подарки, после чего 

состоялось анимационное шоу. 

«Для России вольная борьба — 

это как для Бразилии футбол»
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